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毕业二十年和清华110年校庆怎么这

么快就到了？感觉毕业十年的聚会才刚刚

过去，聚会的情景还历历在目呢。

还记得从尼泊尔回清华参加毕业十周

年聚会，恰逢百年校庆，我要办中国签

证，是郭沛源同学帮我跑腿送了签证所需

的文件，吴春旭同学到北京火车站接站，

并带我和家人去了北京奥林匹克中心，回

清华逛校园。记得校庆期间，同学们还一

起给我过生日，那场景让我终生难忘。我

还记得环7年级认领的柿子树和树旁的石

凳。聚会后，天津、上海、广州和深圳，

同学们一路安排了中国游，我真的感受到

了同学们的温暖情谊。

由于疫情原因，这次估计我很难回去

参加毕业二十年聚会了。但即使参加不了

聚会，我也特别想和大家分享我大学时代

的经历。因为我和中国同学们住的楼不在

一个地方，我总觉得跟同学们聊我自己的

时候太少了。而作为一名留学生，我的一

我的清华记忆
○赛司塔（1997 级环境）

赛司塔在母校留影

些经历跟中国同学们是不一样的。这里我

就分享一下我的清华记忆。

我叫赛司塔，来自尼泊尔，国家公派

留学生。我的汉语学习和第一个大学学期

是在天津大学环境工程系度过，由于一些

特殊原因，第二学期我从天大转到了清华。

我把转校的事告知了我们大使馆的官员。

我转到清华后去了环境系旧系馆，见

了钟老师，拿了课程表。环境系给我专门

安排了张鸿涛老师关照跟我有关的事情。

1998年2月10日，我在清华上课的第

一天，第一节课是“机械制图”，是我

喜欢的课程，大教室里有高高的制图桌。

互相介绍的时候，我认识了旁边的同学，

他叫李旭，从天津来的，我有了一种亲切

感。然后又认识了周围的其他同学，苏

魏、丁力……还知道了苏魏是我们大一的

班长。还记得教“大学物理”的邓新元老

师在三教上课时，给我安排了最前排的座

位。第一天上课的时候他还说：“我们班

来了一名尼泊尔留学生，我们都热烈地欢

迎他吧！”同学们都热烈鼓掌。我现在还

怀念物理老师给我安排的那把椅子。我记

得有一次，好像“数值分析”和“清洁生

产”的作业没有全做，两位任课老师在班

里委婉地批评我：“做作业方面，留学生

没有什么优惠呀，你跟其他学生是同样的

要求！”搞得我压力山大。不过作为班里

唯一的留学生，还是享受到了学校的关心

和照顾。由于和大家住的不在一个地方，

有一次我把“工程结构”课的考试时间记
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错了，结果考试的那一天我没去，老师又

给我单独安排了考试，这个可能是中国同

学没有的待遇。

二十年过去了，我还记得陈吉宁老

师、周律老师与马金老师的课，郝吉明

老师的“大气污染”，余刚老师的“环境

监测”，黄霞老师的“水处理”，张鸿涛

老师的“给水排水工程”，贾海峰老师的

“环境影响评价”，蒋建国老师的“固体

废物处理工程”，胡洪营老师的“环境微

生物”，左剑恶老师的“污水处理”，这

些教育让我受益终身。 

在清华心情不好的时候，我经常去的

地方是水木清华的荷塘。这也是我在清华

最喜爱的地方。夜晚，随着时间的流逝，

来荷塘休憩的人逐渐减少，池塘边的环境

变得很宁静。我一个人坐在椅子上，就想

着要忘记自己的苦恼和哀愁。特别是满月

的晚上，我感觉荷塘出奇的美。安静的池

塘，被月光照亮的树叶，池塘对面能看到

朱自清沉默的雕像，这个景象实在是很诱

人。我在心里想，朱自清会不会感觉孤独

呢？有时候我在池塘边的长椅上坐两三个

小时才回留学生宿舍，现在我很怀念荷塘

边的椅子。毕业十年聚会的时候，我跟吴

春旭重游了校园，特意去看了荷塘。吴春

旭同学，你还记得吧？

新图书馆也是我最爱去的地方之一，

因为可以上自习，也可以找一些喜欢的书

看一看。我们留学生楼那边也有一些上自

习的教室，一般我都在那儿自习。我们宿

舍楼有厨房，有时间就自己做饭。我做的

是尼泊尔菜，去照澜院买菜。有一次，在

那儿买菜的时候，在口袋里找不到钱包，

忘了带了。卖菜的大姐说：“没事，你下

次来的时候再给我钱就可以了。”她还又

借给我一点钱买了别的菜呢。有一次去新

东方那边的时候，在街上看到一些自己喜

欢的英文杂志，当时也是发现钱包里没有

足够的钱。如果当时不买的话，下次来的

时候就不一定还有那期杂志。卖杂志的人可

能明白了我的境况，说：“没有钱也没关系

的，你下次来的时候付钱就可以了。”

大一、大二的时候，我开始一改在尼

泊尔从来不活动的习惯，开始参加体育运

动。我一般在早上跑一圈，大三、大四的

时候，改到晚上跑步，还记得我跟薛军同学

在西操场一起跑了几个月。同学们打排球，

我还参加了女生宿舍队呢（汗一个）！

郭沛源同学一直鼓励我多参加班级活

动，有一次我参加了种树活动。我们班好

几个同学坐火车去内蒙古赤峰那边种树。

我在那边第一次看到沙漠，还去了赤峰市

附近的红山森林公园。进到公园里边后，

杜斌同学很惊讶地说：“这个公园没什么

红山，也没有什么树，怎么起这个名字

呀？”

跟同学们一起去野三坡旅游，在我心

中印象很深。我们在那边骑马，趟河，打

扑克牌，参观鱼谷洞。我们在那个山洞的

门口照了一张集体照。毕业十周年纪念册

赛司塔与班级同学去内蒙古赤峰植树。左

起：赛司塔、杜斌、郭沛源
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上，我的个人页面放的旧照片就是从那个

山洞下来之后，在小溪边跟我们班女同学

们一起照的。从野三坡坐火车回北京的时

候，我们把车厢都坐满了，我跟郑青松坐

在一起，对面座位上是任晓琳同学。她从

包里拿出两个巧克力给我，味道不错，现

在我还记得那个巧克力的味道。

写了这么多，希望同学们会理解我，

因为我知道我在大学期间可能对同学们不

够热情，跟同学们没有多少沟通。所以十

年聚会的晚上，我跟郑青松同学一起唱了

周华健的这首歌，来努力表达我的心声。我

们外国人一般只会唱简单的中国歌曲，我

会的其中一首是周华健的《朋友》：

这些年，一个人，风也过，雨也走，
有过泪，有过错，还记得坚持什么⋯⋯
朋友一生一起走，那些日子不再有，

一句话，一辈子，一生情，一杯酒，朋友
不曾孤单过，一声朋友你会懂，还有伤，
还有痛，还要走，还有我⋯⋯

我的汉语水平不够，我想写得更好一

点儿，但是只能用简单的一些词来表达自

己了。在中国留学的时间里，应该多提高

汉语水平，如果我的汉语更好一些的话，

我写的这些回忆会更好，我觉得很遗憾！

我从天大要走的时候，那边的中国同学们

送给我四本书——《西游记》《红楼梦》

《三国演义》《水浒传》，我的天哪，我

什么时候能看懂这些书呢！

我毕业之后就回国工作了，大概在十

年前，我创办了自己的公司，做本专业的

环境咨询方面的业务。跟清华的同学们，

我一直保持密切的联系。在前几年尼泊尔

大地震的时候，同学们还为我组织了捐

款。近期，尼泊尔疫情也很紧张，同学们

都很关心我的安全。

我在清华可能充满压力。但不管早还

是晚，我都想和同学们一起再重温和分享

这些记忆。时间会变的，我们也会变的，

但我们的那些美好回忆和情感是不会变

的。镌刻在我们心里的这些一段一段的回

忆和情感，会一直激励着我们。虽然我和

同学们很少相见，但无声无息间我总会体

味到同学们的真心和永恒情谊。

遥祝同学们毕业二十年聚会快乐，祝

同学们身体健康，幸福开心，一切顺利！

愿我们的友谊天长地久！
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